
随着奶粉新政的实施，很多乳企加
速品牌清理，而更多的企业开始为奶粉
配方注册做准备，以争夺未来淘汰品牌
出局后预留的市场空间。

日前，记者从有关方面获悉，很多
奶粉企业在促销甩货，清理旗下难以保
留的品牌产品。而更多企业则加大市
场的进攻力度，为今年10月1日即将实
施的配方注册进行紧张筹备。

被称为史上最严的《婴幼儿配方奶
粉产品配方注册管理办法》(即奶粉新
政)于6月6日正式颁布。奶粉新政要
求境内生产销售和进口的婴幼儿配方
乳粉产品配方都要实行注册管理。针
对当前中国婴幼儿奶粉配方过多过乱
的情况做了规范，明确要求每个企业原
则上不得超过3个配方系列9种产品配
方，以减少恶性竞争，减少对消费者的
误导。

目前中国有103家婴幼儿配方乳粉
生产企业获得生产许可证，进口奶粉有
73家生产企业在中国获得注册。新政
实施后，市场上的奶粉品牌将由目前的
2500多个迅速下降到500多个，大部分
品牌将被淘汰出局，1000亿元的市场份
额等待重新瓜分。对于保留下来的品
牌而言发展空间巨大，但同样也面临着
激烈的竞争。

据了解，在奶粉新政颁布后，各大
企业为了争抢市场份额纷纷声明自己
能够保留的品牌或系列产品名称，来稳
定经销商和门店的信心。

贝欧莱中国区独家总代理负责人
徐劲松表示，为了更多地抢占高端奶粉
市场份额，目前美国工厂已就配方注册
进行紧张筹备。按照奶粉配方注册制
的要求，贝欧莱在美国的工厂符合不超
过3个系列的要求，能够达到中国奶粉

新政要求的标准。早在1999年该产品
就在美国上市，全球多个国家同步销
售，其配方也在美国知识产权局获得备
案。

据了解，目前中国市场有机奶粉主
要有来自澳洲的贝米拉，美国的贝欧
莱，欧洲的特福芬、泓乐(Holle)、安吉兰
德等，而国内大企业圣元、澳优、贝因美
等也纷纷进军有机奶粉市场。

值得注意的是，欧洲的这三款有机
奶粉因为质量问题，被国家认监委暂停
生产厂的进口资质。这意味着，国家对
奶粉的监管越来越严，对出现质量问题
的产品实行零容忍，那么暂停进口资质
的几家欧洲奶粉企业的市场也将受到
严重的影响，而预留的空间将成为众多
品牌争夺的焦点。

乳业资深专家宋亮认为，如果暂停

资质的时间比较短，对市场影响不会太
大。但如果暂停时间超过6个月，市场
就会出现问题，很多消费者由于买不到
该产品，就会转向替代品牌，这也是很
多大企业纷纷争夺的原因。

徐劲松认为，新政实施后，竞争的
市场主要集中在两大块，一块是三四线
市场，因为很多贴牌、杂牌、定制品牌主
要在集中在这一市场，未来参与竞争的
除了国产奶粉之外，很重要的就是高端
产品的竞争，当前很多高端品牌在三四
线渠道下沉力度不够，但消费需求却明
显增大。另一块是一二线的中高端市
场，这部分的主要产品是有机奶粉品牌
的争夺。

“奶粉新政颁布以后，各家企业都
在调整生产布局，一些企业增加了主流
品牌的生产。同时加速清理旗下品牌，
有些品牌被调整掉，原来一些销售量比
较小的定制品牌也不再与婴童店合
作。”宋亮说。

在此情况下，一些中小品牌将陆续
离场，给市场预留了很大的空间。目前
还有不少有机奶粉企业正准备在新政
实施后进入中国市场，这对于能够拿到
配方注册的企进口企业来说是一个利
好的消息。

宋亮认为，有机奶粉在中国属于高
端产品，如果在原产地国家有销售历史
或者全球同步上市，再加上过硬的资
质，该类产品根本不愁卖，通过配方注
册后，市场前景会更好。而从渠道上来
看，由于定位高端，终端零售价格不会
很低，加上婴童店渠道对高毛利的需
求，会受到一些渠道的欢迎。但由于全
球供应、生产量应该比较少，货源供应
空易出现断货，整体增长速度不会太
快。 （中新网）

首都食品安全
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■ 企业资讯

沱牌舍得 业外资本助推混改
■ 行业分析

进口葡萄酒可走
“亲民路线”

在经历了2012—2014年的
低潮后，中国进口葡萄酒市场
逐渐从追逐高端走向大众化。
中产阶层的崛起与消费升级的
整体趋势使葡萄酒市场前景看
好，但普通消费者与进口葡萄
酒之间的距离似乎并不容易缩
小。

从目前来看，中国进口葡
萄酒市场有两“多”，一是品牌
多，除了两三个知名的法国产
区或酒庄外，大部分产区与品
牌均面目模糊；二是经销商多，
有数据称国内有200万家酒商，
而美国才770家。“两多”带来的
直接影响是国内消费者感到十
分“蒙圈”。大部分人对葡萄酒
的辨识能力并不高，酒标都不
认识，遑论产地、葡萄品种、口
感、佐餐搭配。另外，葡萄酒的
价格“变化多端”，打开电商网
页，价格区间从每瓶十几元到
数百元的产品，都号称是原装
原瓶进口，让不少消费者半信
半疑：进口酒那么便宜是真的
吗？抑或是高价就一定意味着
质优吗？

不少经销商抱怨，在中国，
葡萄酒的消费频次相对白酒、

啤酒来说偏低，很难像快消品
行业一样打造出知名品牌。而
且进口商一般采取分级经销的
传统模式，在产品推广上缺乏
雄厚的资金与统一的管理。

有业内人士指出，尽管中国
葡萄酒市场消费潜力很大，但进
口商、经销商不了解消费者的真
正需求，产品同质化严重，营销
方式落后，不注重消费体验与售
后服务更是其短板所在。

实际上，进口葡萄酒行业
已出现一些先行者，他们正在
以普通消费者能接受的方式，
化繁为简，使进口葡萄酒变得
更加“亲民”。

集美酒业 CEO刘京江认
为，很多消费者对进口葡萄酒所
谓的卖点其实并不感兴趣。对
于进口葡萄酒如何塑造品牌，刘
京江表示可以用众筹的模式制
造热点，此外，还应该选择吸引
眼球、辨识度高的酒标，并聘请
代言人；酒商还应该坚挺品牌，
掌握定价权，让线上线下联
动。刘京江认为，葡萄酒在电
商渠道的营销发展趋势已经从
低价为王、平行货大行其道的
时代进入了品牌时代。（中国网）

“奶粉新政”袭来
500多品牌瓜分千亿市场

本报讯 王晓梦 沱牌舍
得日前发布公告称，公司控
股股东四川沱牌舍得集团有
限公司国有股权转让及增资
扩股交割仪式已在西南联合
产权交易所举行，西南联合
产权交易所向交易各方出具
了交易鉴证报告书，下一步
沱牌舍得集团将按照相关法
律法规办理工商变更登记等
后续工作。

据了解，沱牌舍得集团自

2004年左右便开始酝酿改制，
期间经历多种磨难。直到去
年8月，天洋控股集团有限公
司以38.22亿元的价格获得沱
牌舍得70%股份，混改之路才
初见眉目。

据悉，目前国内白酒企业
的混改方案主要是以非公开
发行股票的方式，实现利益的
再分配。如老白干酒通过定
增的方式分别引入战略投资
者、经销商以及员工持股；五

粮液也是着力推行员工和经
销商持股，以绑定经销商与公
司的利益，提高管理层和员工
的积极性。

白酒行业分析师蔡学飞
认为，沱牌舍得集团混改之
路，也为行业提供了另一种思
路。部分中小型酒企，其自身
造血能力不足，而且经销渠道
不足以推进混改，可以参考沱
牌舍得的方式，引入业外资本
助力混改。

百年老字号“跨界”卖饮品
百年中华老字号胡庆余

堂“跨界”卖饮品，推出口味新
颖的“中草药咖啡”。日前，记
者 走 进 这 家 名 为 HERBS
EXPRESSO的“咖啡”店，店
面一改百年老字号固有的古
色古韵而极具现代感。

据悉，“中草药咖啡”的名
字有玫瑰玛奇朵、冬日恋歌、
香草思慕雪、紫薯雪顶……
HE现有20余种汉方草药饮

品，与星巴克咖啡价格差不
多，中杯每杯33元，大杯每杯
36元，但与星巴克在实质上大
有不同，这些“咖啡”都是用各
式草药做的。

胡庆余堂销售总监缪艳
说：“事实上我们推出的是不
含任何咖啡因的饮品，它虽然
叫 HERBS EXPRESSO，翻
译成中文即草药、浓缩萃取，
准确说应是草药浓咖啡，或汉

方咖啡。”
据介绍，这些汉方咖啡是

由胡庆余堂的中药制剂研究所
研发，不少是百年传承的中药
配方，制作过程和一般咖啡类
似。缪艳说：“汉方咖啡也是用
咖啡机制作，只不过将原料从
咖啡豆替换成了草药。我们推
出的一款饮品里通常会包含三
至四种药食同源的草药，搭配
出不同功效。” （新华网）


